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P3 新冠肺炎擊抗

■客人在打麻雀前，職員都會為客人噴灑消毒藥水，
清潔雙手。

麻雀館重開 逾七成員工打疫苗

去年重組後再瘦身 工會促特惠金加碼

國泰雞肋餐 離職最高補半年
代表員方的各工會普遍認為補償不具吸引力，

促資方加碼。有傳聞指國泰未來有計劃再度
裁員，或推出其他節流措施，有員工憂慮前景，
計劃離職。
國泰航空回覆本報查詢時表示，由於全球各

國持續實施嚴格的旅遊限制與檢疫政策，疫情以
來只能維持基本航班運作，儘管近期當局稍微放
寬限制，國泰亦大幅縮減航班，但經營環境持續
嚴峻，預計短中期內不會有明顯改善。因應部分
員工要求，國泰向所有普通員工開放自願離職申
請，並將向獲批准的員工提供適當補償。
國泰向員工發出的信件顯示，申請離職員工

最後上班日為5月31日，可獲得的補貼按今年4
月基本薪金水平，乘以年資後再乘以三分之二，
最少不低於2個月基本薪金，最多不可超出6個
月。經計算，員工要獲得最高6個月的薪金補貼，
需要9年或以上年資。此外，國泰亦會為有關員工
提供多一個月的醫療保障，及機票優惠等。是次
計劃不僅面向機師、機艙服務員等前線員工，亦
包括子公司負責膳食的後勤員工等，惟退休前3年
人士及臨時工不能參與。

傳6月再裁員或推帶薪假

此前有工會消息透露，國泰或在6月再裁員，
亦有傳聞指資方或推出員工帶薪假計劃，構思是

員工若放9個月無薪假即可享1個月工資，放無薪
假12個月者可享2個月工資，推行時間待公布。
國泰空中服務員工會批評，早於去年裁員前

已向公司提出自願離職計劃，但當時無被接納，
現時才推出是太遲，該會主席王思敏：「大家都
轉了新合約，薪金減了兩至三成，所以現時薪金
封頂後所拿到的賠償金額其實是很少，同事覺得
不吸引，參與人數很難預計，暫時反應頗兩極，
因為有同事已計劃今年會轉工、移民或離開香
港，可能會選擇這個時候離職。」
香港機場地勤服務職工會署理主席李永富表

示，不少工友不看好航空業前景，自年前開始考
慮「出走」，這次計劃的補償讓他們有時間緩
衝，但也有工友對賠償金額並不滿意，惟擔憂會
再裁員，仍在考慮是否參與今次計劃。

料吸引年資短有離心員工

香港民用航空事業職工總會秘書長葉偉明形
容，是次計劃對工友而言不是「肥雞」，而是
「雞肋」，促請資方加碼，「以地勤為例，疫情
前底薪加上津貼和加班費，月入1.8萬至2.2萬
元，其中底薪在9,000元上下，不到二分一，加上
不少員工4月被放無薪假，底薪削減，即使攞盡6
個月也只有4萬至5萬元。計劃或吸引部分年資短
且正想出走的員工，但估計參與人數不會太多。」

■疫情下，國泰航班大
減，高薪一族的機師成
為公司沉重開支。

■國泰擬再
向機師及空
姐等開刀。

■國泰機場
航空櫃位冷
清。
資料圖片

已停業逾半年的麻將業、酒吧、夜總
會等處所今天起可以有條件復業。港九麻
雀商會主席高建鑾昨日表示，業界歡迎及
全面配合疫苗氣泡，目前逾七成員工已接
種疫苗。濠江麻雀娛樂公司負責人黎敏華
則表示，公司已有九成員工接種疫苗，未
能接種者將安排至後勤崗位或公司其他部
門工作。
高建鑾表示，麻雀業已停業長達8個

月，對重開感到欣喜，盼生意額能夠在3

個月內逐步恢復至疫情前的水平。目前，
業內已經有七成員工接種疫苗，還有部分
正預約接種，業界會配合政府，要求客人
使用「安心出行」，及禁止在場內飲食或
吸煙，每枱相隔1.5米距離，客人離開後
均會消毒麻雀及相關用具等。
黎敏華則表示，業界在停業期間面臨

結業危機，但由於政府已經不再發牌，因
此行家均為守住牌照硬撐，持牌數目由
142個減至66個，其位於灣仔的分店去年

剛完成裝修便被迫停業，每月在零收入的
情況下仍需花費近60萬元，坦言停業期間
很難捱。
在麻雀館任職侍應的黃家駒表示，過

去停業的日子十分艱辛，既找不到工作，
積蓄亦已經花盡，只好靠「炒散」及借貸
度日，對復工感到欣喜。
立法會議員邵家輝表示，希望這是業界

最後一次停業，政府日後不會再以一刀切的
形式對各行業下手，盡早讓經濟重回正軌。

評評
時時

政府應拿出勇氣規管領展
領展又加價，這次是在疫情稍微喘

定之際，向旗下屋邨診所開刀，瘋狂加
租約3成。這種不理市況「加到盡」的
營商手法，多年來引起市民的不滿，批
評如潮。行政長官林鄭月娥更加曾經形
容，領展是橫亘在香港民生問題的「三
座大山」之一。如今領展變本加厲，無
視公眾利益，政府是時候拿出迎難而上
的勇氣，定下相應規管之策。
公屋診所是本港公私醫療體系的重

要一環，為眾多屋邨基層市民提供廉價
而優質的醫療服務，當中不少診所在今
次抗疫和疫苗接種計劃都有發揮正面作

用。西醫工會領展屋邨診所委員會主席
林偉樑批評，疫下領展「開天殺價」，
令診所百上加斤。去年領展亦只減免了
2個月的冷氣費和管理費，沒有減免租
金，對診所減負沒有幫助。林偉樑表
示，目前粗略估計全港已經有 80至
100名私家醫生的診所結業。
當年，房委會為解決年年虧損的情

況，於2005年將多個公共屋邨商場及
街市的業權分拆出售予領展（當時名為
領匯），亦寄望引入私營機構運作，能
為屋邨居民提供更優質的服務。公平地
說，房委會將資產出售予領展前，屋邨

商場內確實不乏設施殘舊髒亂的不理想
狀況，這方面引入領展後確有所改善。
但可惜更多時候，是領展漠視居民意
見，亦不顧社會的反對聲音，利用其具
有壟斷性質的優勢，不理市況地瘋狂加
租，以及不斷分拆物業出售圖利。
領展最大的擋箭牌，是認為自

己為私企，政府無道理干預私人企
業的運作、無道理干預自由市場、
無道理干預私人機構加租幅度云
云。然而，企業與社會乃並存關
係，企業在賺錢之際，無形中享受
了政府和社會提供的保安、基建、

市場和文化等便利，自然亦不能違
背社會的整體利益，不能竭澤而
漁，損及社會整體營商環境的根
本，因此加租幅度應恰如其分。
「冰凍三尺，非一日之寒」，連特

首林鄭月娥都曾經承認，對領展這座
「大山」「有少少束手無策」，正正揭
示領展劣質營商手法，已到了不得不整
治改善的境地。當一個企業一而再、再
而三地漠視公眾利益的時候，政府立法
規管特定企業的行為，乃天經地義的事
情。事實上，治理領展問題，政府缺乏
的不是解決的辦法，而是勇氣。

疫情造成全球航空業癱瘓，去年裁員重
組的國泰航空，昨日再推出自願離職計劃，
旗下機場人員可在下月12日前申請參與，
獲批准的員工將根據年資，最多可獲得等值
6個月底薪的特惠金補償。國泰航空強調，
無就申請自願離職的人數訂立目標。


